

El Gobierno busca cómo igualar las tasas universitarias - El País - 12/11/2018

El Gobierno busca cómo igualar las tasas universitarias

950 millones más de presupuesto cubrirían el pago de matrículas

ELISA SILIÓ. Las Palmas
Entre el curso 2007-2008 y 2016-2017 las tasas universitarias subieron un 31% en España y se convirtieron en abismales las diferencias de precios entre comunidades autónomas. Estudiar la carrera en Cataluña (2.011 euros de media) costaba en 2016 casi el triple que en Galicia (713 euros). El Gobierno quiere que las tasas se igualen y que en cinco años ningún alumno pague primera matrícula en toda la carrera. Su referente es Andalucía, que en ese 2016 contaba con las tarifas más bajas y ahora bonifica el 99% de las primeras matrículas. Quien apruebe terminará el grado pagando solo un curso.

En dos semanas, se reunirá el Consejo General de Política Universitaria, donde participan los consejeros autonómicos que fijan los precios, los rectores y el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades, que propondrá unas tasas comunes y bajas. "El ciudadano no puede entender que el precio medio de un crédito de la carrera sea de 41 euros en un sitio y 13 en otro", se lamentó el pasado jueves José Manuel Pignarrón, secretario general de Universidades. Lo hizo en la Conferencia de Consejos Sociales de las Universidades Españolas en Gran Canaria, a la que este diario asistió invitado. El ministerio quiere que los precios vuelvan a ser los anteriores a la crisis. Un decreto en 2012, con José Ignacio Wert (PP) como ministro, forzó a las

Tasas universitarias

	Máster habilitante (precio medio por crédito, en euros)	Máster no habilitante (precio medio por crédito, en euros)	Curso de 60 créditos (precio medio, en euros)	Precio del curso de grado sobre la renta media regional (en %)
Andalucía*	13,7	13,7	757	5,52
Aragón	23	37,4	1.124	6,33
Asturias	26,5	33,5	1.028	5,86
Baleares	29,4	30,6	1.075	5,87
Canarias	22,9	26,4	840	6,38
Cantabria	20,6	32,9	782	4,82
Castilla-La Mancha	15,8	15,8	948	6,97
Castilla y León	32,8	41,6	14	8,59
Cataluña	41,2	53,3	2.011	10,61
Com. Valenciana	19	43	1.138	7,92
Extremadura	21,7	32,7	884	7,36
Galicia	25	26,5	713	4,49
Madrid	32,5	47,4	1.479	7,66
Murcia	25,5	44,2	935	7,02
Navarra	22,7	28,3	118	5,89
País Vasco	23,4	31,7	1.013	4,78
La Rioja	24,7	35,5	1.186	6,66
UNED	37,9	36,1	964	
Media España	25,4	33,9	1.081	6,60

* Andalucía bonifica al 99% la primera matrícula desde 2017-2018.

Fuente: Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades.

EL PAÍS

comunidades a que cobrasen a cada alumno entre el 15% y el 25% del coste anual de sus estudios en primera matrícula. En Madrid (PP) supuso subidas de hasta el 62% en algunos casos.

La tendencia ahora, con las arcas autonómicas algo más desahogadas, es ir menguando las tasas,

pero las autonomías tienen que compensar a las universidades por el dinero que dejan de recibir por las matrículas. El ministro Pedro Duque, consciente de que se necesitan fondos, quiere —si cuenta con el apoyo del Congreso— ampliar el presupuesto de becas unos 190 millones al año durante

cinco, para terminar cubriendo la primera matrícula de todos los estudiantes, empezando por los más desfavorecidos.

A los directores generales de Universidades que se reunieron en Gran Canaria les preocupa sobre todo ayudar a alumnos con situaciones sobrevenidas o a los más empobrecidos. Las comunidades y las universidades cuentan desde la crisis con partidas económicas para solventar estos casos. "Creo que la medida más efectiva para lograr la equidad son las becas salario, más que un reparto por igual", opina el catalán Josep Pallarès. Cataluña solo obliga a pagar la tasa entera a las rentas altas. "Muchas veces, más que la tasa, lo importante es el coste de la vida universitaria cuando eres de fuera: desplazarte, comer, alquilar un apartamento... Por eso en Valencia hemos duplicado las becas hasta los 30 millones", añade la directora Josefa Buena.

"En Canarias vamos subiendo la dotación de becas —somos tras el País Vasco quien más dinero invierte en becas propias— y vamos bajando las tasas desde hace dos años", según su director general, Ciro Gutiérrez. En el otro extremo está Madrid, la tercera más rica y la segunda con tasas más altas, pero lejos de Cataluña. "En Madrid el esfuerzo en reducir las tasas es muy grande —supone más porcentaje del PIB que en otras regiones— pero muchos no lo valoran. El primer año fueron cuarenta y tantos millones, veintitantos el segundo...", cuantifica José Manuel Torralba, su director general.

"Nos olvidamos del relevo generacional. Si el estudiante llega a la universidad, pero no tiene buenos profesores, le estamos haciendo un flaco favor", sostiene el catalán Pallarès. "Hay que ver la globalidad del sistema

Campus sin suficiente financiación

"Yo soy partidario de que nadie se quede fuera de la universidad por razones económicas si tienen capacidad y merito", dice Antonio Abril, presidente de la conferencia de consejos sociales de las universidades, los encargados de supervisar las cuentas de los campus. "Pero también de la excelencia y esta hay que pagarla cuando España tiene unas restricciones presupuestarias, una gran deuda pública y estamos por debajo en todas las estadísticas universitarias de nivel de financiación. Por eso creo que el que pueda, pague parte del coste y el que no, tenga beca".

A José María Sanz, exrector de la Autónoma de Madrid y hoy vicepresidente de la conferencia de rectores (CRUE), la gratuidad aislada no le convence si no viene acompañada de mayor financiación para las universidades, que perdieron 1.500 millones de euros con la crisis. "El Gobierno no puede decir 'me hago cargo de las tasas de los estudiantes y las universidades que se hundan'.

educativo", continúa. Sus universidades son las más caras para algunos alumnos, pero muchas lideran los rankings. "Hay que buscar el equilibrio. Que los precios permitan la equidad en el acceso, pero que cubran los costes laborales", subraya la directora asturiana Cristina Valdés.